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RÉSUMÉ  

Ce travail interroge les représentations narratives et iconographiques des personnages de l'enfant et de 
l'adolescent handicapés moteurs, en littérature de jeunesse contemporaine. L’étude porte sur un corpus varié 
d’albums, de bandes dessinées, de romans ainsi que de pièces de théâtre. Nous proposons une approche 
ethnocritique de ces textes, approche qui croise poétique des textes littéraires et anthropologie du symbolique. 
La première partie de notre thèse se focalise sur le parcours initiatique du personnage. Nous montrons ainsi 
comment l’enfant ou l’adolescent handicapé se construit au travers de cosmologies enfantines et adolescentes 
que le destin narratif (et/ou iconique) du personnage contribue à recréer ou à refaçonner. Il s’agit alors de porter 
une attention particulière à son rapport aux jeux, à l’art, à la littératie ou encore à l’imaginaire. La deuxième partie 
questionne les usages culturels et symboliques dont le corps handicapé du personnage est investi. Se 
manifestent ainsi deux postures opposées (parfois complémentaires) : l’une centrée sur la sur-visibilité (et même 
parfois sur l’anormalité/anomalie) du corps handicapé et l’autre centrée, à l’inverse, sur son effacement ou son 
euphémisation, et donc sur une forme de liminarité plus ou moins sublimée. Nous tenterons de montrer comment 
ces deux postures sont souvent conduites à dialoguer en fait, notamment à travers le rapport texte/ images des 
livres. Quels sont les enjeux éthiques et éducatifs d'une « stylisation » littéraire du handicap et des formes 
d'ensauvagement symbolique de ses représentations contemporaines ? Et quelles sont les stratégies de 
dépassement et/ou  de transcendance du handicap qu’offrent les activités ludiques, oniriques et ritiques ? Se 
dévoilerait-il ainsi un nouveau regard, un nouvel art ? 

Mots-clés : Littérature de jeunesse – Ethnocritique - Corps handicapé – Liminarité – Initiation - Personnages de 
l’enfant et de l’adolescent 

 

ABSTRACT 

This thesis is a study of the narrative and iconographic representations of physically handicapped children and 
teenagers in contemporary fiction for children and young adults. The corpus under study includes picture books, 
comic books, novels and plays. We propose an ethnocritical approach to these texts, based on both a poetics of 
the literary text and an anthropological approach to the symbolic. The first part of the thesis focuses on the 
process of initiation of the character. We show how the handicapped child or adolescent constructs his/her 
identity within the framework of child or adolescent cosmologies which are to some extent recreated or reshaped 
by the narrative (or iconographic) destiny of the character. Particular attention will be paid to the role of games, 
art, deep literacy, and imagination. The second part examines the cultural and symbolic representations 
surrounding the body of the handicapped person. From this point of view, two opposite (but sometimes 
complementary) attitudes appear: the first one focuses on the over-visibility (and sometimes even on the 
abnormality/anomaly) represented by the handicapped body and the other, inversely, on its erasure or 
euphemisation, and thus on its more or less sublimated liminal status. We will attempt to demonstrate how the 
relationship between text and image often leads to a dialogue between these two attitudes. What is at stake from 
an ethical and educational point of view in a literary “stylization” of physical handicaps and in the forms of 
symbolic return to a wild state involved in contemporary representations? And what strategies for overcoming or 
transcending physical handicaps are offered by activities involving play, dreaming or critical distance? Is it 
possible to detect a new attitude, a new art? 

Keywords : Children’s littérature – Ethnocritics – Disabled body- Liminarity – Initiation – Teenager and Children 
Characters 
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